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Ответ ленинградским товарищам
ВАЖАЕМЫЕ
Комсомольске 
ной бригады

товарищи из 
- молодеж- 

тов. Баруз-
Вызов ваш принимаем

дина.
Коллектив нашей бригады с

большим интересом прочитал ва
ши обязательства, которые были 
опубликованы в газете «Сверд
ловский строитель».

Вызов ваш принимаем. Так 
же, как и вы, даем слово выпол
нить семилетний план за пять 
лет.

Наша бригада уже справляется 
с полутора нормами в смену, по
этому обязуемся впредь выпол
нять задание не менее чем на 
160 процентов, экономить строи
тельных материалов на две тыся
чи рублей в месяц.

За этот год у нас в бригаде не 
было ни одного нарушения тру
довой дисциплины. Будем и даль
ше крепить дисциплину, не допу-

стим, чтооы в коллективе 
прогулы и опоздания.

Чтобы получить звание

оыли

брига-
ды коммунистического труда, ма
ло иметь хорошие производствен
ные показатели. Надо во всех де
лах идти впереди, не успокаи
ваться на достигнутом. У нас 
почти все имеют семилетнее обра
зование. Будем неустанно повы
шать свой общеобразовательный и 
политический уровень, а также 
деловую квалификацию.

Сейчас наша бригада завер
шила монтаж карниза 100-квар-

ственно. Залогом этому яв
ляется 'социалистическое соревно- I 
вание в честь XXI съезда ЕНОС, 
которое разгорается на нашей 
стройке все ярче и ярче.

Ио поручению коллектива обя
зательство подписали:

И. ЛЕСАНОВ — бригадир, 
Я. ПОРУБАЙ и Г, ГОЛО

ВИЗИН — каменщики.

Александр Замятин — один
которые построили в

тарного крупноблочного 
Еще неделя напряженного 
и мы перейдем на
объект — 100-квартирный 
№№ 36—37, постараемся и 
работы вести быстро и

дома, 
труда 

другой
дом 

здесь 
каче-

завод железобетонных изделий, 
Теперь на заводе, который

Надеемся не отстать
Готовя достойную встречу XXI 

съезду КПСС, коллектив! нашей 
бригады обязался ежемесячно вы
полнять нормы выработки на 135 
процентов, сдавать работы только 
на «хорошо» и «отлично», сэко
номить материалов на десять про-

центов против норм, дать в 1959
году десять рационализаторских 
предложений.

Недавно мы узнали об обяза
тельствах комсомольской бригады 
штукатуров Н. В. Гайдидеева из
третьего специализированного

из тех задорных парней,
Шарташском лесу первоклассный

названный именем ВЛКСМ, 
шлет стройкам Свердловска

nillHtllllllllllllllllllllllllllllllll)

На строительстве

железобетонные панели, лестничные марши и другие дета
ли, Саша Замятин работает сварщиком. Он, как правило, 
сваривает арматуры вдвое больше, чем полагается по норме. 
Замятин известен среди жителей комсомольской стройки 
как неутомимый спортсмен и хороший организатор физкуль
турной работы в своем цехе.

строительно-монтажного управле
ния треста № 16 «Главленинград- 
строя», которая вызвала нас на 
соревнование.

Внимательно обсудили мы каж
дый пункт социалистического обя
зательства и единодушно решили:

Фото В. КАУШАНОВА.

постараемся не отстать, 
Гайдидеев.

Соревнование наших 
поможет быстрее и лучше

товарищ

бригад 
строить.

К. ДОЛГОРУКОВ - брига
дир, 3. УСТИНОВА — проф
групорг, И. СТУДЕНИКИН, 
Е. ПОЛЯКОВА — штукатуры.

крупнопанельных

Монтируется 
второй этаж

Дом К» 14 в 26 квартале. 
К третьему декабря здесь была 
закончена сборка всего первого 
этажа из 160 панелей.

Начат монтаж второго этажа. 
Эта работа будет выполнена еще 
быстрее и потому, что монтажни
ки уже приобрели новый опыт и 
потому, что, приняв обязательст
во трудиться по-коммунистиче
ски, бригада старается с честью 
его выполнить.

Упрощать и удешевлять
руководство строительством

Подготовка к XXI съезду пар
тии и обсуждение тезисов доклада 
товарища Н. С. Хрущева о конт
рольных цифрах развития народ
ного хозяйства страны на пред
стоящее семилетие всколыхнули 
инициативу масс. Трудящиеся 
вносят немало предложений, кото
рые поднимают важные вопросы 
развития народного хозяйства. 
Все они продиктованы заботой о 
росте и процветании любимой Ро
дины.

Стремлением удешевить и улуч
шить руководство строительством 
вызвано и появление в печати 
статей, авторы которых предла
гают упростить структуру строи
тельных организаций Свердловска.

Сократить и удешевить аппа
рат, безусловно, необходимо. Су
ществующая сейчас система руко
водства строительными организа
циями хотя и оправдала себя на 
деле, но нуждается в дальнейшем 
улучшении.

Именно этим вопросам было по
священо состоявшееся на днях со
вещание в управлении «Сверд- 
ловскгорстроя».

— Основной вопрос, который 
приковывает внимание тех, кто 
предлагает реконструировать ру
ководство строительством в нашем 
городе, — это необходимость лик
видации лишней ступени в управ
лении, — сказал управляющий 
трестом № 89 тов. Артемчик. — 

Поэтому-то некоторые предлагают 
ликвидировать стройуправления, 
другие — упразднить тресты, ук
рупнив управления, а «Сверд- 
.товскгорстрой» превратить в 
трест.

Тов. Артемчик говорит далее о 

Больше внимания вопросам специализации

том, что в ближайшие годы пред
стоит огромный рост городского 
строительства. Только в 1959 го
ду предстоит реализовать почти 
700 миллионов рублей. Освоить 
эти капиталовложения одному 
тресту хотя бы и с укрупненными 
управлениями невозможно. Вдо
бавок особенностью строительства 
в Свердловске является очень 
большое число — сто с лишним — 
заказчиков, взаимоотношения с 
которыми целиком сконцентриро
ваны в трестах.

Теперешняя структура руко
водства строительством себя оп
равдала. За короткий срок вскры
ты большие резервы развития 
производственной базы, увеличе
ния объема и темпов строитель
ных работ. Это позволило за де
вять месяцев текущего года сде
лать столько же, сколько было 
сделано строителями за весь 
прошлый год. Ненужно дальней
шее улучшение руководства. По 

мнению тов. Артемчика нужно 
создать в, совнархозе два строи
тельных управления. Одно долж
но заниматься строительством в 
области, другое — в городе. Дру
гими словами, нужно подчинить 
«Свердловскторстрой» непосредст

венно совнархозу, тем более, что 
и сейчас большинство вопросов 
решается в совнархозе, через го
лову управления строительством.

Такое решение вопроса позво
лит ликвидировать лишнее звено, 
упростит управление.

— Реорганизация управления 
строительством в нашем городе, 
проведенная в прошлом году, це
ликом себя оправдала, — сказал 
управляющий трестом «Урал- 
трансспецстрой» тов. Гоцкий. —- 
Но она еще не закончена. Нужно 
более решительно идти по пути 
специализации. В частности, не
обходимо создать специализиро
ванное управление нулевого цик
ла, на основе которого позднее 
создать трест «Фундаментстрой».

В специализации заложены, ог
ромные внутренние резервы. Это 
подтверждает опыт специализиро
ванного участка в 358 управле
нии, который вел работы нулевого 
цикла в 25— 26 и в седьмом квар

талах. За десять месяцев сделай 
нулевой цикл, то-есть проложены 
сети, сделано благоустройство и, 
заложены фундаменты для шест
надцати домов общей жилой пло
щадью 26,2 тыс. кв, мет
ров. В пересчете на один квад
ратный метр жилой площади 
стоимость работ нулевого цикла 
составляет 300 рублей, то есть 
значительно дешевле, чем это об
ходится в общестроительных уп
равлениях.

Вместе с тем тов. Гоцкий пред
лагает детальнее изучить опыт 
специализации в других городах и 
использовать его в Свердловске.

О необходимости специализации 
трестов говорил в своем выступ
лении управляющий трестом 
«Стройдеталь-70» тов. Давыдов. 
Это намного улучшит снабжение 
строек, так как производственные 
предприятия при реализации оп
ределенных изделий будут иметь 
дело с одним хозяином, который 
сумеет лучше использовать строй
материалы, не создавая запасов 
впрок, как это делается иногда 
сейчас. Лучше будет и планиро
ваться снабжение строек.

Начальник отдела снабжения 
тов. Абаимов ставит вопрос о 
сокращении штатов в стройуправ
лениях и трестах.

Подводя итоги этим и другим 
выступлениям, начальник «Сверд- 
ловскгорстроя» то®'. Лерман при

знал, что до последнего времени в 
управлении мало занимались спе
циализацией строительных орга
низаций. Некоторый опыт ее име
ется. Так, в 89 тресте сущест
вуют управления жилищного и 
промышленного строительства. В 
управлениях здесь имеются спе
циализированные участки. В 33 
тресте создано специализирован
ное отделочное управление. Но ра
бота трестов, проводившаяся в 
этом направлении, не обобщалась 
с тем, чтобы можно было перейти 
от участков к специализирован
ным управлениям и трестам.

В городе Свердловске за пред
стоящую семилетку нужно будет 
построить два с половиной мил
лиона квадратных метров жилой 
площади, причем основную работу 
должно будет выполнять управ
ление «Овердловскгорстроя».

Только в будущем году пред
стоит построить 150 —160 тысяч 
квадратных метров жилой площа
ди, семь-восемь школ, 20 дет
ских учреждений. Все это, несом
ненно, потребует более конкрет
ного и квалифицированного руко
водства отдельными подразделе
ниями.

Большое внимание вопросам 
строительства уделяют партийные 
и советские организации Сверд
ловска и области, а также Совет 
народного хозяйства. Нет сомне
ния, что с их помощью в ближай
шее время будет проведено даль
нейшее улучшение структуры 
строительных организаций. Это 
позволит с честью решить задачи, 
стоящие перед строителями в на
ступающем семилетии.



) Обсуждаем тезисы доклада
! товарища Н. С. Хрущева

Воспитывать
коммунистическое отношение к труду

11 ■■■ Комсомольская жизнь ,—  I

Знать думы 
каждого комсомольца

В коллективе управления 
№ 755 треста «Жилстрой» со- 
стоялось открытое партийное со
брание, посвященное итогам ра
боты ноябрьского Пленума ЦК 
КПСС. С докладом о контрольных 
цифрах развития народного хо
зяйства СССР на 1959—1965 
годы, изложенных в тезисах до
клада товарища И. С. Хрущева, 
выступил начальник управления 
тов. Юрковский.

Подробно рассказав о величе- 
ствеиной перспективе коммуни
стического строительства в стра
не в предстоящем семилетии, тов. 
Юрковский осветил задачи, ко
торые стоят перед работниками 
строительной индустрии, труже
никами сельского хозяйства и 
транспорта.

Затем докладчик охарактери
зовал положение дел в управле
нии, познакомил участников со
брания с ходом строительства 
пусковых и переходящих объек
тов. За одиннадцать месяцев 
завершен годовой план по ген
подряду и своими силами, сбе
режено за десять месяцев 520 
тысяч рублей государственных 
средств. Но управление не спра
вилось с заданием трех кварталов 
по вводу жилья в эксплуатацию. 
В декабре предстоит сдать в 
эксплуатацию 123-квартирный 
дом по улице имени Якова Сверд
лова и два 40-квартирных по 
улице имени- Сакко и Ванцетти. 
Нужно также форсировать рабо
ты на домах кислородного заво
да, старых большевиков и облис
полкома, усилить темпы строи
тельства больницы.

В будущем году управление 
должно будет освоить програм
му, которая превышает план те
кущего года на 40 процентов, в 
полтора раза больше построить 
жилья. Кадры строителей для 
этого есть, но нужно коренным 
образом решать вопрос матери

СгПрОИШЬ Острее и лучше
Состоялась районная партий

ная конференция Куйбышевского 
района. Значительное место в до
кладе первого секретаря райкома 
партии С. А. Щеколдина и высту
плениях делегатов конференции 
заняли вопросы строительства, 
так как в районе имеются такие 
крупные строительные организа
ции, как тресты № 89, «Строй
деталь-70» и другие.

Ниже мы печатаем изложение 
доклада тов. Щеколдина, касаю
щееся строителей.

* * *

В контрольных цифрах разви
тия народного хозяйства наме
чается коренное улучшение жи
лищных условий населения путем 
широкого жилищного строительст
ва в городах, рабочих поселках и 
сельской местности. Выполнение 
большой программы работ, изло
женной в тезисах доклада Н. С. 
Хрущева, дает возможность со
здать все условия для того, что
бы в ближайшее время все совет
ские люди стали жить лучше.

В текущем году промышленны
ми предприятиями и строитель
ными организациями . должно 
быть построено 49 тысяч квад
ратных метров жилой площади,

СВЕРДЛОВСКИЙ СТРОИТЕЛЬ.
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ального обеспечения, расшире
ния производственной базы.

После доклада развернулись 
оживленные прения. Коммунисты 
и беспартийные, единодушно 
одобряя решения ноябрьского 
Пленума ЦК КПСС, вносили ряд 
ценных предложений, направлен
ных на улучшение работы управ
ления, высказывали свои мысли 
о необходимости внести кое-ка
кие изменения в существующую 
ныне структуру управления 
строительством.

—. Мы должны уже сейчас 
более четко представлять объем 
работ, который предстоит вы
полнить нашему управлению, —■ 
сказала начальник отдела снаб
жения тов. Мартынова. — Надо 
сейчас знать объекты, подлежа
щие сдаче в эксплуатацию в 
первом квартале будущего года, 
а мы этого не знаем. Значит, 
нужно улучшить планирование в 
системе «Свердловскгорстроя». 
Нельзя мириться с таким явлени
ем, что 120нквартирный дом 
мы строим третий год. Там без
действуют башенные краны. Та
кое планирование ведет к распы
лению Средств, к омертвлению 
капиталов.

Тов. Мартынова высказывает 
мысль о необходимости упорядо
чить структуру управления. По 
ее мнению, тресты, в том виде, 
как они существуют, являются 
лишь передаточным звеном меж
ду управлениями и «Свердловск- 
горстроем». Они не решают са
ми вопросов планирования и ма
териального обеспечения, а их 
работники не знают положения 
дел на объектах.

О ненормальностях в сущест
вующей ныне системе управле
ния ставил вопрос также тов. 
Збыковский. Вместе с тем он го
ворит о необходимости воспиты
вать у рабочих коммунистиче
ское отношение к труду.

— Нельзя мириться с тем,— 

то есть в полтора раза больше, 
чем в прошлом году.

Выполняя эти обязательства, 
строители за 10 месяцев освоили 
по району 94,6 процента средств 
на жилищное и 89,8 процента — 
на культурно-бытовое строитель
ство. Введено в эксплуатацию 
24 800 квадратных метров жи
лой площади, школа на 880 мест, 
общежитие-интернат, водозабор
ные сооружения, два детских са
да и детские ясли.

Успешно выполняют свои со
циалистические обязательства уп
равление капитального строитель
ства турбомоторного завода, авто
мобильный трест. Десятимесячный 
план по объему значительно пе
ревыполнил коллектив управле
ния № 774.

Однако выполнение . социали
стических обязательств по вводу 
жилья и культурно-бытовых 
объектов по району идет совер
шенно неудовлетворительно. Осо
бенно отстает строительство 
жилья своими силами. Сорвана 
постройка домов своими силами 
в трестах № 89, «Стр ой де- 
таль-70» и авготресте. В резуль
тате за 10 месяцев построено си
лами трудящихся 6 180 квадрат
ных метров жилья, или третья 
часть того, что намечалось.

Известно, что успех в строи- 

заявил он,— что отдельные ра
бочие в погоне за высокой вы
работкой не следят за качеством 
работ.

— В нашем коллективе, — 
заявил тов. Элькин, — работает 
много замечательных людей. Вот 
бригада маляров тов. Силиной. 
Она создана шесть месяцев то
му назад из молодежи, но уже 
зарекомендовала себя лучшей 
бригадой в управлении. Хоро
шие производственные показате
ли у бригады каменщиков, кото
рой руководит тов. Первушин. 
Задача коллектива и партийной 
организации управления — соз
дать из лучших людей бригады 
коммунистического труда, по
мочь им, и на примере их рабо
ты укрепить дисциплину в кол
лективе, привить коммунистиче
ское отношение к делу каждому 
строителю.

— Наша задача, - • заявил в 
своем выступлении секретарь 
партийной организации тов. Пет
ров, — успешно завершить план 
жилищного строительства теку
щего года и войти с прочным 
заделом на будущий год и 
впредь выполнять повышенную 
программу. Необходимо довести 
до сознания каждого рабочего ве
личественные перспективы раз
вития народного хозяйства СССР 
на 1959—1965 годы. Пока у нас 
еще изучение тезисов доклада 
Н. С. Хрущева организовано не 
во всех бригадах, не со всеми 
рабочими. Этот недостаток нужно 
устранить как можно быстрее.

Ценные мысли высказали в 
своих выступлениях прораб тов-. 
Рабинович и главный инженер 
управления тов. Кушнарев.

Участники собрания едино
душно одобрили решения ноябрь
ского Пленума ЦК КПСС и наме
тили практические мероприятия, 
направленные на улучшение ра
боты управления. .

тельстве в значительной мере за
висит от индустриализации и вне
дрения новых прогрессивных ма
териалов и конструкций. Эту за
дачу призван решать трест 
«Стройдеталь-70». В целом по 
этой организации план выпол
няется. Однако в тресте (управ
ляющий тов. Давыдов, секретарь 
партбюро тов. Гилев) слабо по
ставлена работа по освоению но
вой техники, плохо обстоит дело 
с качеством продукции, допу
скается срыв графиков поставки 
изделий.

Б тресте не организована суш
ка шпунтовой доски, не решен 
вопрос обогащения песка, не ути
лизируются древесные отходы.

Партийная организация этого 
треста должна предъявлять боль
ше требовательности к хозяйст
венным руководителям, добиваясь 
совершенствования технологии 
производства, увеличения выпу
ска прогрессивных изделий и 
улучшения качества. Должна 
быть повышена ответственность 
исполнителей за выполнение гра
фиков поставки изделий.

Срываются обязательства по 
сдаче культурно-бытовых объек
тов. Так, управление № 774 (на
чальник тов. Богусевич, секре
тарь парторганизации тов. Ан
дреев, председатель постройкома 
тов. Барешко) не сдало в наме-

Когда секретарь комитета 
ВЛКСМ треста «Стройдеталь-70» 
Надя Беспалова начала свой от
четный доклад, в зале установи
лась тишина. Юноши и девушки 
слушали с большим вниманием 
своего комсомольского вожака, 
хотя многое, о чем говорилось в 
докладе, было известно.

Взять к примеру, как молодежь 
и комсомольцы треста отметили 
40-летие ВЛКСМ. Ведь почти 
каждый комсомолец активно уча
ствовал во всех проводимых де
лах. Благодаря дружной работе 
всего молодежного коллектива 
удалось успешно выполнить взя
тые обязательства. В комсомоль
скую копилку внесено более 155 
тысяч рублей. Внушительная 
цифра! Только одной электро
энергии сэкономлено на 28 ты
сяч рублей. Большую пользу 
дало выявленное комсомольцами 
оборудование, которое прежде 
не использовалось месяцами.

Комсомольцы занимают аван
гардную роль на производстве. 
Имена передовиков оператора 
формовочной машины Г. Листо
пад, крановщицы Г. Москвиной, 
арматурщика А. Гриво, бетонщи
ка М. Кунанбаева, мотористки 
Л. Борисовой известны всему 
коллективу.

Но в докладе много говори
лось и с недостатках.

Пятном легло на комсомоль
скую организацию дело исклю
ченного теперь из членов ВЛКСМ 
Ивана Сабанина. Недисциплини
рованный и неаккуратный, он 
отлынивал от работы и не раз 
подводил коллектив. Товарищи 
его поправляли, но Сабанин не 
унимался и, наконец, докатился 
до того, что стал подделывать 
бюллетени и даже расписывать
ся в комсомольском билете об 
уплате членских взносов.

На скользкий путь встали и 
комсомольцы электросварщик Ни
колай Бычков, слесарь Геннадий 
Федяев, станочник Михаил Соло- 
матов. Последний был даже 
осужден за мелкое хулиганство.

В Президиуме ВЦСПС

Об обмене членских профсоюзных билетов
Президиум ВЦСПС решил провести с 1 апреля 1959 года до 

1 января 1961 года обмен членских профсоюзных билетов. Это 
решение вызвано введением единого профсоюзного билета ново
го образца и тем, что профбилеты, находящиеся на руках у 
многих членов профсоюзов, не соответствуют тем изменениям, 
которые произошли в наименованиях отдельных профессиональ
ных союзов.

Президиум ВЦСПС обязал республиканские, краевые, об
ластные, районные, городские советы; фабрично-заводские и 
местные комитеты провести обмен членских профбилетов как 
важнейшее организационное мероприятие, направленное на 
дальнейшее улучшение работы профсоюзов и повышение их 
роли в коммунистическом строительстве.

'•V 'Ш-
ченные сроки главный корпус, 
прачечную, пищеблок больнично
го. городка, затянуло строитель
ство бани. Кстати, в этом повинен 
и заказчик — завод «Урал- 
электроаппарат», который не ре
шил ряд важных вопросов.

Управление № 234 (начальник 
тов. Ядрихинский) неудовлетвори
тельно ведет строительство филь
тровальной станции. Непонятную 
позицию занимает по отношению 
к тем, кто срывает социалистиче
ские обязательства, партбюро 89 
треста и его секретарь тов. Бар- 
вин.

Пора партийному бюро пере
строить свою работу, усилить 
спрос за выполнение сроков 
строительства и социалистических 
обязательств. Партийно-политиче
скую и организаторскую работу 
необходимо поднять на уровень 
новых задач, стоящих перед кол
лективом треста.

Все эти примеры говорят о 
том, что комитет комсомола, ув
лекаясь лро1иВ|В0!дсгвенны»1И. де

лами, нередко упускал из своего 
внимания такой важнейший во
прос, как массово-политическая 
работа среди молодежи. Члены 
комитета редко бывали в обще
житиях и еще реже проводили 
индивидуальные душевные бесе
ды с каждым комсомольцем. А 
ведь вожаки должны знать думы 
каждого комсомольца.

Равнодушно смотрели члены 
комитета и на то, что 80 комсо
мольцев — большая часть ор
ганизации — нигде не училась.

— Надо новому составу коми
тета больше заниматься этими 
вопросами, —. давали наказ 
выступавшие в прениях, а вы
ступило 10 человек.

Комсомолец тов. Сухарев кри
тиковал членов комитета ВЛКСМ 
за слабое руководство стенными 
газетами, которые выпускаются 
в цехах только к знаменательным 
датам.

О плохой постановке спортив
ной работы говорил В. Щерба- 
ченко. Он отметил, что спортом 
в тресте занимаются лишь еди
ницы. И это не случайно. Ответ
ственный за физкультурную ра
боту И. Гриво к поручению отно
сился с прохладцей, не вовлекал 
молодежь в секции.

Тов. Сизов говорил о том, что 
комитет комсомола плохо связан 
с групкомсоргами.

В прениях выступили также 
температурщица БАЦ № 2 Про
хорова, секретарь Куйбышевско
го райкома ВЛКСМ тов. Тузан- 
кин, управляющий трестом тов. 
Давыдов и многие другие.

В новый состав комитета 
ВЛКСМ вошли передовые, комсо
мольцы: станочник Тимченко, 
слесарь ремонтно-механического 
завода А. Сизов, мастер А, Бас-' 
каков и другие, всего девять че
ловек. Секретарем избрана вто
рично В. Беспалова.

Н. МОИСЕЕВА, 
член ВЛКСМ.

Крупные недостатки имеются и 
в промышленном строительстве. 
Хотя 234 управление треста 
№ 89 план за 10 месяцев значи
тельно перевыполнило, но кол
лектив его медленно строит цехи 
завода «Уралэлектроаппарат» и 
турбомоторного. Стройки не обес
печены рабочей силой, материала
ми и изделиями.

Необходимо отметить и то, что 
заказчики, особенно завод «Урал- 
эл ектр оаппарат», систематически 
задерживают финансирование 
строек, и строители вынуждены 
вести работы «в долг», что ста
вит их в тяжелое финансовое по
ложение.

Куйбышевский район с каждым 
годом растет и благоустраивает
ся. Задача строителей быстрее 
создать .наилучшие бытовые усло
вия для трудящихся (района — 
построить больше жилья, куль
турно-бытовых помещений.
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ло. Много пиломатериала 
сберегаем на неодно
кратном обороте и рас
четливом подборе мер
ных реек. Рейки полу-
чаем разной длины 
стараемся подобрать 
по длине тяги, чтобы 
резать без толку.

и 
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В борЬбе за качество
НАША бригада* работает в 

несколько иных условиях, 
чем штукатуры Свердлов
ска. Мы специализированы, в ос

новном, на фасадных работах. 
Кстати, подобная специализация 
дает значительные выгоды и за
служивает широкого внедрения в 
практику строительства.

Бригада второй год держит 
первенство в соревновании по 
управлению, систематически в 
полтора раза и более перекрывает 
установленные задания. Все объ-
екты мы сдаем с оценкой 
шо» и «отлично».

В вопросах качества 
предъявляются особенно 
требования. Дело в том, 
следние два-три года 
очень много работала на

«хоро-

к нам
жесткие 

что по- 
бригада 
рекон-

струкции памятников архитекту
ры — Александро-Невской лае-
ры, дворца Демидова и 
старинных, красивейших 
города.

ДРУГИХ 
зданий

Как мы организуем свой труд 
и боремся за высокое качество 
выполнения работ?

В бригаде 25 штукатуров. По
чти все это — девушки, пришед
шие на стройку из одной группы 
школы ФЗО. И это сыграло очень 
положительную роль, так как уз
навшие друг друга за время уче
бы девчата смогли сразу же 
объединиться в дружный рабочий 
коллектив. Легче было с ними и 
мне, бригадиру. Правда, молодых
штукатуров пришлось много
терпеливо учить. Сразу 
бригада начала работать в

и 
же

Але-
ксандро-Невской лавре. Приходи
лось восстанавливать отделку 
очень сложных по архитектурной 
композиции поверхностей: тянуть 
фигурные карнизы и базы, разде
лывать углы, штукатурить глад
кие и рельефные колонны.

Пришлось много повозиться, 
последить за каждым шагом ра
ботниц, учить, показывать. С за
данием мы справились: «Золотой 
зал» лавры сдали комиссии уп-

Есть цифры, которые 
говорят убедительнее, 
чем самые красноречи
вые слова. К таким циф
рам относятся в строй
управлении Я» 752 по
казатели снижения сто
имости .строительства.

Если в 1955 году уп
равление дало убытков 
на сумму свыше полуто
ра миллионов рублей, то 
в 1956 году получило 
уже 1.198 тыс. прибы
ли. На следующий год 
экономия возросла до 
1.316 тысяч. А уже за 
три квартала этого года 
получено прибыли 2.254 
тысячи рублей.

Эти цифры свидетель
ствуют о том, что кол
лектив непрестанно, изо 
дня в день, из месяца в 
месяц, борется за эко
номию, бережно расхо
дуя каждый кубометр 
раствора, бетона, каж
дый килограмм гвоздей, 
шпунтованную дефицит
ную доску.

Бесспорно, что основ
ную роль в снижении 
стоимости строительства 
сыграла индустриализа
ция работ, позволившая 
намного повысить про-

кретных 
рабочего.

заданий для каждого
Так, на внутренней от-

делке жилых домов одну квар
тиру отделывают два человека, 
закрепленные по табелю. Если 
окажутся «грешки» — сразу яс
ны и виновные. На фасаде разби
ваю бригаду на звенья по 4 чело
века на ярус.

Такая расстановка повышает 
ответственность людей за каче
ство, помотает развернуть живое 
соревнование внутри бригады за 
повышение производительности 
труда.

Обучение мастерству ведется в 
бригаде постоянно. Для этого 
практикуется перестановка чле
нов бригады на разные виды ра
бот. Если на одном участке зве
но преимущественно тянуло кар
низы, то на следующем объекте 
ставлю его на разделку угла, по-

ке фасада одного промышленного 
корпуса мы доводили сменную 
выработку до 9 —10 квадратных 
метров на одного рабочего. II 
штукатурка получилась не хуже 
летней.

Постоянная учеба, повышение 
профессионального и общеобразо
вательного уровня стали законом 
в нашем коллективе. Те, кто 
упорно 'Овладевает знаниями, и в 
труде идут впереди. Наши лучшие 
штукатуры Елизавета Лаврентье
ва, Антонина Королева, Надежда 
Никитина нынче учатся в девятом 
классе школы рабочей молодежи. 
В ближайшее время все члены 
бригады начнут занятия в спе
циальной группе повышения ква
лификации, чтобы подготовиться

том на штукатурку колонн

к сдаче экзамена на пятый 
ряд.

Сейчас бригада поставила 
ред собой еще одну важную

раз-

пе- 
зада-

и т. д. Благодаря этому каждый 
штукатур становится универса
лом.

Пришла зима. Для нас, шту- 
катуров-фасадников, это нелегкая 
пора. Во многих местах зимой во
обще прекращается оштукатури
вание фасадов зданий.. Но мы ра
ботаем даже при температурах 
10—15 градусов мороза, причем 
с растворонасосом.

Бороться с холодом помогает 
сухой пар. Утром, до начала ра
боты, паропровод подключается к 
шлангам растворонасоса. После 
их прогрева пар подают в бункер 
с раствором, нагревая его до 
25—30 градусов выше нуля. 
Теплый раствор, идя по шлангу, 
не дает ему остыть, и насос ра
ботает бесперебойно. Кроме того, 
добавляем один процент (к объе
му воды) соляного раствора.

Штукатурим на один намет, с 
немедленной затиркой. Расставля
ем людей так, чтобы каждый ра
ботал на одинаковой захватке, ко
торую обязательно заканчиваем в 
этот же день.

В прошлую зиму на штукатур-

чу — внедрить хозрасчет. Прав
да, борьба за экономию материа
лов и инструмента ведется. Па
дающий на леса и на землю ра
створ у нас подбирается, просеи
вается, и вновь пускается в де-

Весь инструмент — 
штукатурные ящики, терки 
и др. — записан каждому рабо
чему на карточку, поэтому утерь 
и халатного обращения с ними не 
наблюдается.

Поступающие материалы при
нимаются по фактическому объе
му. Однако учет экономии в ре
зультате неразворотливое™ руко
водства управления не организо
ван.

В составе делегации ленинград
ских строителей я побывал в 
Свердловске, а свердловчане при
езжали на наши стройки. Но раз
ве за несколько часов можно по- 
настоящему перенять передовой 
опыт, усвоить лучшие приемы 
труда? Поэтому очень хотелось бы 
завязать более тесную связь 
строителей двух наших трестов. В 
частности, по-моему, очень полез
но, чтобы .несколько штукатуров 
бригады в течение двух-трех не
дель поработали в соревнующей
ся с нами бригаде тов. Долгоруко
ва из 774 стройуправления тре
ста № 89. А к нам на это же 
время приехали бы несколько 
свердловчан. Такой обмен опытом, 
бесспорно, дал бы большие ре
зультаты.

Уже шестой год работает ма
ляром Нина Сотникова. В брига
де тов. Есиной (стройуправление 
№ 3 треста «Южгорстрой») о ней 
отзываются с большим уважени
ем как об опытном, умелом ма
стере и хорошем товарище.

Сотникова пришла в бригаду
ничего не знающей 
сегодня она имеет 
разряд и выполняет 
ветственные работы.

Трудилась она на

ученицей, а 
уже пятый 
самые от-

отделке кор
пусов завода резиновых техниче
ских изделий, на школе в поселке 
мясокомбината.

Сейчас Нина Сотникова рабо
тает на строительстве общежития 
в переулке Военном и, как всег-
да, выполняет нормы 
135—140 процентов.

ДАТСКИЙ САД СДАТЬ В СРОК
Одним из важнейших объектов 

строительства в 25—26 кварта
лах является двухэтажный дет-
ский сад на 125 
каменщиков тов. 
тая в две смены, 
и облицевала

детей. Бригада 
Петрова, рабо- 
возвела стены 

их силикатным
кирпичом за 12 рабочих дней.

Сейчас в здании ведутся отде
лочные работы. С конца ноября 
здесь трудятся штукатуры брига
ды тов. Качалкова, скоро придет 
бригада тов. Пестрякова. Работают 
отделочники в очень трудных ус
ловиях, так как цех № 1 деревооб
делочного завода все еще не обес
печил нас дверными блоками, и 
чтобы кое-как утеплить здание, 
мы заполняем проемы в наруж-

ке еще нет столяров для установ
ки внутренних оконных рам. 
Очень задержался монтаж ото
пительной системы.

А ведь сроки сдачи детсадика 
очень сжатые. Цо графику шту
катурные работы должны быть 
закончены к 14, а малярные к 
25 декабря. Но уже сейчас шту
катуры несколько отстали от гра
фика.

Но больше всего тревожит нас 
отставание работников управле
ния № 358 треста «Уралтранс- 
спецстрой», которые недопустимо 
затянули копку траншей.

Коллектив стройуправления

ных стенах щитами. На площад

Снижается стоимость
строительства

изводительность 
В управлении 
применяются 
сивные сборные

труда, 
широко 

прогрес- 
железо-

оетонные конструкции. 
Только с переходом на 
крупноблочное строи
тельство стоимость одно
го квадратного метра
жилои 
шилась

площади умень- 
с 1600 до

1300—1350 рублей.
На 

ектах 
лый 
смену

строительных ооъ- 
вытесняется тяже- 
ручной труд. Иа 
ему приходят ме-

ханизмы. С каждым го
дом увеличиваются фак
тические затраты на 
эксплуатацию строитель
ных машин, приходя
щиеся на 1 миллион 
строительных работ. Так, 
в 1956 году они состав
ляли 51,3 тыс. рублей, 
в прошлом году — 59,7 
тысячи рублей, а за три 
квартала этого года — 
48 тысяч рублей.

55—65 процентов
стоимости строительства 
приходится на долю 
стройматериалов. Кол-

лективу пришлось нема
ло творчески поработать, 
применить свою смекал
ку по замене дефицит
ных материалов более 
дешевыми. По проекту 
предусматривается отеп
лять перекрытия шлако
ватой. Мы же для этих 
целей применяем шлак, 
который вывозим из ко
тельных. При приготов
лении кладочных раство
ров применяем карбид, 
горелую землю и т. п. В 
результате за прошлый 
год мы сэкономили ма
териалов на 529 тысяч 
рублей, а за три кварта
ла этого года — 454 
тысячи.

Много помогли нам в 
борьбе за экономию ма
териалов хозрасчетные 
бригады, которые объя
вили поход за бережли
вость. С каждым годом 
количество их растет. 
Если в 1956 году лице
вые счета экономии име
ли только две бригады: 
плотников В. Д. Белоуса 
и штукатуров Н. М. Ки-

риллова, то сейчас в уп
равлении насчитывается
десять хозрасчетных
бригад. За первое полу
годие они сберегли ма
териалов на 44 тысячи 
рублей.

Много внимания уде
ляется у нас правильно
му расходованию' фондов 
заработной платы. Про
водится систематический 
анализ их использования 
в сопоставлении с вы
полненными работами, и 
управление давно не 
имеет перерасхода этих 
фондов. Тем не менее из 
года в год повышается 
заработок строителей. За 
два года средняя зара
ботная плата' выросла на 
20 процентов.

Повысилась в коллек
тиве. и требовательность 
к качеству работ. А в 
связи с этим гораздо ре
же стали случаи переде
лок.

Задача коллектива — 
не успокаиваться на до
стигнутом, а находить 
новые пути дальнейшего

№ 232 принял социалистическое 
обязательство ввести детский сад 
в эксплуатацию к 25 декабря. 
Мы делаем все зависящее от нас, 
чтобы обязательство было выпол
нено, и требуем, чтобы постав
щики и субподрядчики не сорва
ли его. К, ФЕЙНБЕРГ, прораб

стройуправления № 232.

Комплексная бригада 
рационализаторов 

награждена
Почетной грамотой

На днях президиум обкома 
профсоюза рабочих строительства 
и промышленности стройматериа
лов заслушал сообщение об опы
те работы комплексной бригады 
рационализаторов 89 треста. О 
деятельности бригады рассказал 
главный механик управления 
№ 774 тов. Миссюра и новаторы 
тт. Кривицкий, Михеев, Кудашев.

Президиум обкома одобрил 
инициативу рационализаторов и 
наградил комплексную бригаду 
Почетной грамотой. Вместе с тем 
он обязал руководителей 89 тре
ста издать о новаторах брошюру 
и поставил вопрос перед «Сверд- 
ловскгорстроем» и управлением 
строительства о создании экспе
риментального цеха, где бы осу
ществлялись предложения рацио
нализаторов.

В. КОНОВАЛОВ, 
зав. отделом труда 

и зарплаты обкома.

Рабкоровский пост сообщает

Простои из-за отсутствия пенобетона
Все шире развертываются ра

боты на строительстве второй
нением является отсутствие на

снижения стоимости
строительных работ.

К. ФИНАШКИН, 
главный бухгалтер 

управления.

очереди стадиона, 
дятся сооружения 
спортивных игр.

Здесь возво- 
для зимних 

На стройке
тридцать каменщиков из бригады
тов. Губина 
плотников из 
менцева.

Но бригады 
достаточного 
сдерживает I

и одиннадцать 
бригады тов. Тю-

। все еще не имеют 
фронта работ, что 

весь ход строитель-
ства. То и дело кладка срывает
ся из-за отсутствия раствора. 
Так, первого декабря на площад
ку, вместо предусмотренных гра
фиком восьми машин раствора, 
прибыло лишь две. Естественно, 
что за этот день бригада, вместо 
обычных 32 кубометров кирпича, 
смогла уложить всего восемь.

Руководители Нижне-Исетского 
завода железобетонных изделий 
о|бъйсняют отсутствие раствора 
тем, что песок, находившийся под
открытым небом, 
не могут просеять, 
неподготовленности 
снегу и морозам 
дать строители?

смерзся и его 
Почему же от 

завода к 
должны стра-

Еще более серьезным затруд-

площадке
Уложив 

тона, мы 
ройству 
ляции, а

пенобетона.
500 кубометров пенобе-
приступили 
трехслойной

затем — к
всей площади трибун

бы к уст- 
гидроизо- 
покрытию 

асфальтом
толщиной в два сантиметра, же
лезобетонными плитами, установ
ке лаг, засыпке их шлаком и 
монтажу сидений.

И все эти разнообразные рабо
ты, к которым давно готовы 
строители, не могут быть выпол
нены из-за отсутствия пенобето
на. Не помогают ни графики, ни 
постоянные переговоры с заво
дом ячеистого бетона, ни ежене
дельные планерки, на которых 
присутствует обычно и управляю
щий трестом «Стройдеталь-70» 
тов. Давыдов.

Члены рабкоровского поста:
А. НИКОНОВ — камен

щик, Е. ПАЛЕВ, А. САЛ
ТЫКОВ — плотники, И.
ТИТЕРИН каменщик,
И. ЯКУБЧОНОК — про
раб.

СВЕРДЛОВСКИЙ СТРОИТЕЛЬ.
7 декабря 1958 г. 3 стр.



да и сыгравших важную роль в 
разгроме белогвардейцев и ино
странных интервентов. В 1924 
году начальником академии был 
назначен М. В. Фрунзе — вы-

Сорокалетие Военной 
академии им. Фрунзе

дающийся военный де
ятель Советского го
сударства, под руко
водством которого акаде-
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С первых дней существования 

Советской Армии Коммунистиче
ская партия уделяла огромное 
внимание подготовке военных 
кадров. По инициативе В. И. Ле
нина 8 декабря 1918 года была 
открыта первая военная акаде
мия, призванная готовить коман
диров Советской Армии. На от
крытии академии присутствовал 
председатель ВЦИК Я. М. Сверд
лов, который в своем выступле
нии перед слушателями подчерк
нул, что Советской республике 
необходимо иметь «своих ученых 
офицеров».

Уже в годы гражданской войны 
академия подготовила для Совет
ской Армии много талантливых 
полководцев, вышедших из наро-

мия превратилась в 
центр военно-научной работы, 
кузницу командных кадров армии.

За годы своего существования 
академия воспитала славную 
плеяду разносторонних военных 
специалистов, прославивших на
шу Родину в боях с врагами. В 
ее стенах учились многие выдаю
щиеся полководцы Советских Во
оруженных Сил. Преподаватели и 
слушатели академии непрерывно 
улучшают учебную и научную ра
боту, совершенствуют военные 
знания, двигают вперед советскую 
науку. Академия с честью выпол
няет ответственные задачи, по
ставленные перед ней Коммуни
стической партией и Советским 
правительством.

Кинолекторий, посвященный XXI съезду КПСС
В клубе треста «Стройдеталь- 

70» организован кинолекторий, 
посвященный XXI съезду КПСС. 
Первую лекцию прочел член об
щества по распространению поли
тических и научных знаний Л. П. 
Грязнов. Она была посвящена 
развитию Свердловского экономи
ческого района в предстоящем се
милетии. Затем был показан до
кументальный фильм «Сверд
ловск». Такая же лекция запла
нирована в общежитии по Дани
ловской улице, 2-6.

В плане лектория намечены 
беседы по различным разделам 
тезисов доклада товарища Н. С. 
Хрущева, которые будут сопрово
ждаться кинофильмами.

Интересной должна быть лек

ция «Трест «Стройдеталь-70» в 
1959—1965 годах». А пока на 
эту тему у нас оформляется на
глядная агитация. На стенде под 
заголовком «Производство про
грессивных стеновых материалов» 
помещены диаграммы. В 1958 
году было изготовлено крупных 
блоков и панелей для 18 домов 
общей площадью 37,5 тысячи 
квадратных метров. В 1965 году 
их будет выпущено для 102 до
мов площадью 200 тысяч квад
ратных метров. Другие диаграм
мы говорят о большом росте вы
пуска железобетона и других ма-
териалов.

Б. КВА’СМАН, 
директор клуба 

«Стройдеталь-70».

" МОЛОДЕЖИ
- некогда скучать
-<► та /Ж Н О Г О интересных массовых мероприятий проводится 

[VI среди молодых строителей 753 управления треста № 89,
-о- которые проживают в общежитии квартала «А» Урал-
-< ► маша. Они слушают лекции, беседы, совершают коллектив- 
-< ► ные походы в театры города, в кино, встречаются со знат- 
-< ► ными людьми.

За последнее время в красном уголке общежития юноши 
и девушки прослушали лекцию о международном положении, 
которую читал преподаватель школы тов. -Гохман, беседы 

* *" воспитателя тов. Лопатиной о Дне Советской Конституции, 
главного инженера управления тов. Старикова и инженера

Создаем свой 
спортколлектив
В управлении механизации № 1 

работает около 200 молодых ра
бочих. Среди них есть товарищи, 
которые увлекаются лыжным, 
конькобежным и другими видами 
спорта. Раньше у нас не было 
своего низового спортивного кол
лектива и это отрицательно ска
зывалось на развитии физкультур
ной работы.

'Нынче мы поставили задачу — 
создать низовой коллектив доб
ровольного спортивного общества 
«Труд». За организацию его ак- 
тивн-о взялись секретарь комитета 
комсомола мастер четвертого 
участка то®. Култышев и физорг 
комитета ВЛКСМ моторист ком
прессора третьего участка тов. 
Пьянков. В ближайшие дн,и мы 
организационно оформим свой 
спортивный коллектив.

Для приобретения зимнего спор
тивного инвентаря администрация 
управления выделила 5500 руб
лей, на которые уже закуплено 
40 пар лыж и 20 пар коньков; 15 
пар коньков будут приобретены за 
счет средств построечного коми
тета, который ассигновал на при
обретение спортинвентаря 2900 
рублей.

Теперь, коода мы располагаем 
своими лыжами и коньками, есть 
возможность создавать и спор
тивные секции. На первых порах 
намечено, создание лыжной и конь
кобежной секций, причем в конь
кобежной секции предполагается 
прививать любовь юношей и де
вушек к фигурному катанию.

В летнее время для любителей 
волейбола мы приобрели семь 
комплектов волейбольных принад
лежностей — мячей и 'сеток. На
ша молодежь получила в свое 
распоряжение десять комплектов 
для игры в настольный теннис, 
шахматы, шашки, домино.

'Создание своего 'спортивного 
коллектива и обеспечение его 
спортинвентарем позволит нашей 
молодежи принимать участие в 
соревнованиях по различным ви
дам спорта с другими коллекти
вами физической культуры.

С. БАРКАН.
председатель постройкома 

управления механизации № 1.

Какой вы хотите видеть
свою газету?

ТОВАРИЩИ СТРОИТЕЛИ!
Редакция газеты «Свердловский строитель» об

ращается к вам с просьбой подсказать, какой хо
тели бы вы видеть свою газету в 1959 году.

а

=

в

3 в
5

I
3

ва

Со своей стороны редакция намечает: 
по-прежнему широко освещать ход стройгельст- 
и деятельность производственных предприятий;
рассказать об опыте передовых строителей 

коллективов Свердловска, а также предприятий 
строек страны;

знакомить с новой строительной техникой;
помещать очерки о передовиках производства,

и 
и

а
также о тех, кто показывает пример в быту, актив
но борется б хулиганами, пьяницами, разгильдяями.

Редакция планирует шире освещать жизнь, быт 
и учебу строителей, помещать статьи о коммуни
стической морали, о культуре поведения, печатать 
практические советы в помощь молодым.

В разделе «Егор Строев пришел—непорядки на- 
шел», в фельетонах и фотообвинениях будут крити
коваться виновники непорядков на стройках и пред
приятиях.

На страницах газеты найдут место стихи и рас
сказы.

Подписка на газету принимается уполномочен-
ными на предприятиях и в стройуправлениях, а
также во всех почтовых отделениях.

Подписная цепа — 16 рублей в год, на 6 меся
цев — 8 рублей.
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ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ СТРОИ
ТЕЛЕЙ им. ГОРЬКОГО (тел. Д1- 
52-31, ул. Первомайская, 24).

7 декабря — Борьба еще не 
окончена. Имени Чайковского.

КЛУБ ТРЕСТА «ЮЖГОР- 
СТРОЙ» (тел. Д2-05-00, доб. 5-39, 
Химмаш, ул. Инженерная).

7 декабря — Необычный репор
таж.

КЛУБ ДОЦа (тел. Д2-38-89, 
доб. «клуб». Сибирский тракт, 
8-й километр).

7 декабря—Девушка в черном. 
Матрос Чижик.

КЛУБ СТРОЙТРЕСТА № 33 
(тел. Д1 -68-86, Березовски й тракт).

7 декабря — Жених с того све
та. Весна в Татрах. Честь това
рища.

КЛУБ ТРЕСТА «СТРОЙДЕ- 
ТАЛЬ-70» (тел. Д1-95-90, доб. 
1-10, Эльмаш, Рабочий поселок).

7 декабря — Очередной рейс.
Ты молодец, Анита!

ло то и дело «заправлять» водой 
безупречной чистоты (иначе ча
сы могли засориться и перестать 
работать). Следует сказать, что 
водяные часы просуществовали

тов. Семченко об организации труда 
строительстве.

Много молодежи было на лекции 
ной теме «Комсомол на стройках 
роману, Кетлинской «Мужество»).

и заработной платы на

тов. Тонкова, посвящен- 
первой пятилетки» )по

ч Большой интерес у девушек вызвала беседа врача тов. 
Ворошиловой о гигиене женщины.

ч ► Заслуживают одобрения и те массовые мероприятия, 
которые проводятся среди строителей. На встречу эс арти- 

- стами филармонии, проходившую в красном уголке, пришло
-л - свыше 200 человек. На вечере выступили артисты Быков,
-<>- Смагина и другие. Они рассказали о своем творческом пути,
-Т- исполнили несколько номеров.
-о- Более 60 человек присутствовало на встрече
4 - ловским художником Семеновым, столько же

было на беседе о развитии татаро-башкирской 
- литературы. Ее провел член союза советских 
т Арчинбаев.

Часто организуются походы в театры . и на

со сверд- 
молодежи 
советской 
писателей

концерты.
66 человек побывали на спектакле «Эрнани» в Свердловском 

_ к драматическом театре и столько же—на спектакле «Кресло
, к № 16», свыше сорока строителей слушали концерт татаро- 

башкирской песни и пляски во Дворце культуры Уралмаш- 
завода.

-< ► Юноши и девушки участвуют в культпоходах на кино- 
-< >- фильмы, которые демонстрируются в широкоэкранном театре 
->>■ «Темп». По шестьдесят человек смотрели коллективно такие 

■-о- фильмы, как «Капитанская дочка», «Поэма о море».
Несколько массовых мероприятий намечено провести 

среди молодежи в декабре. Среди них культпоходы в драма- 
тический театр и театр музыкальной комедии, в широко- 
экранный кинотеатр и т. д.

На любое массовое мероприятие молодые рабочие 
4 к откликаются весьма охотно; в рабочем общежитии им неког-

да скучать. Об их досуге постоянно 
особенно А. Л. Лопатина.

заботятся воспитатели
Л. КОЧКИН, 

управляющий домами.

Газета выходит по понедельникам, 
средам и пятницам.

ИСТОРИЯ ЧАСОВ
Тысячи лет назад первобытный 

человек не чувствовал потребно
сти пользоваться часами. Ему до
статочно было делить сутки на 
две части: день и ночь. Но уже 
в древней Вавилонии, а затем в 
Египте, Греции и Риме появились 
приспособления, которые позволя
ли измерять время с точностью 
до долей дня. Это был шест, вот
кнутый в землю. Утром тень ше
ста, направленная с востока на 
запад, имеет большую длину. По
степенно солнце поднимается над 
горизонтом все выше. Тень от ше
ста медленно движется к востоку, 
в полдень становится самой ко
роткой, а затем опять начинает 
удлиняться. Ученые древности 
специально рассчитывали длину 
и направление тени, чтобы воз
можно точнее измерять время. Но 
эти часы имели 'существенный не
достаток — они «ходили» лишь 
днем, да и то в ясную погоду. 
Нужны были приборы, которые 
могли показывать время днем и 
ночью.

И вот появились водяные часы. 
Они представляли собой чан с уз
ким отверстием, из которого капа
ла вода. Количество вытекшей 
воды и служило мерилом времени. 
Водяные часы были не намного 
точнее солнечных. Их нужно бы-

। довольно долго. Их можно было 
встретить даже в XVII и XVIII ве-

I ках. Однако все более возникала 
потребность в надежных, точных 
измерителях времени.

Первые механические часы по- 
। явились в XIV веке. Это были 
еще громоздкие, неуклюжие со
оружения, но уже в них использо
ван тот же принцип, что и в хо
диках — постепенное опускание 
поднятого груза. Для передачи 
вращения от одного вала к дру
гому применялись зубчатые коле
са. Стрелка была одна, неподвиж
ная, вращался циферблат.

По мере усовершенствования 
конструкции часов их размеры 
уменьшались. Но у них был су
щественный недостаток — малая 
точность. Это и понятно. Даже 
современные часы при изменении 
температуры на один градус из
меняют ход на одну секунду.

Развитие науки и техники, осо
бенно за последние десятилетия, 
выдвинули задачу измерения вре
мени с гораздо большей точно
стью, чем это могут обеспечить 
самые лучшие механические часы. 
И вот создали так называемые 
кварцевые часы. Известно инте
ресное свойство пластинки, выре
занной из кристалла кварца. Если

Адрес редакции: Первомайская. 60. комн. 12 и 15. тел. Д1 33-45.

Ти'П. изд-ва «Уральский рабочий», Свердловск, ул. Ленина, № 49.

ее изогнуть или сжать, то на по
верхности появляются электриче
ские заряды противоположного 
знака. И, наоборот, если к пло
скостям такой пластинки подве
сти переменный электрический 
ток, то она придет в колебатель
ное движение. Этим свойством и
воспользовались радиотехники. 
Внешне такие часы совершенно 
непохожи на привычные нам 

' «тикающие» механизмы. Это по 
। виду скорее сложный радиопри- 
| емник с несколькими десятками 
। радиоламп, множеством сопротив
лений, конденсаторов и других 
радиотехнических деталей.. Точ
ность кварцевых часов очень вы
сока: их суточный ход постоянен 
до 0,0002—0,0003 секунды.

Но и эта точность перестает 
удовлетворять людей. За послед
нее время появились часы, кото- 

’рые не нуждаются в проверке, а 
сами являются эталоном времени. 
Это атомные или молекулярные 
часы. Их точность — до милли
онных долей секунды в сутки. 
Атомные часы позволяют прове
рять вращение Земли вокруг 
своей оси. Оказывается, враще
ние идет не совсем равномерно. 
Исследование этого явления толь
ко началось и представляет ог
ромный научный интерес.

Ю. ПРОДАН, 
научный сотрудник Государст

венного астрономического 
института имени 
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